

TRABAJADORES

El Despertar es vuestro diario. Es el más noticioso. Es el más instructivo. Debéis leerlo siempre y protegerlo.

Méjico

¡Tierra y Libertad ó muerte! La conferencia del sábado

Es el caso único en el mundo. Es la primera vez que el pueblo trabajador en la posesión de su conciencia, ha tomado las armas y ha conseguido mantenerse cerca de tres años ya en franca y tenaz revolución contra el gobierno.

Es la primera vez que las ideas socialistas van al campo de batalla a disputar el predominio de la idea. Es la primera vez que al grito de Tierra y Libertad ó muerte! los trabajadores van a la apropiación capitalista por la fuerza de las armas y logran sostenerse tanto tiempo, y estaba reservado para Méjico, afirmar tan hermosa acción, nación donde antes no habíamos conocido ningún movimiento obrero doctrinario ni conciente.

¡Tierra y Libertad ó muerte! es el grito de combate en todos los campos de batalla. Es algo más espresivo que el estúpido vencer ó morir por la patria.

La conferencia anunciada para el sábado tiene grande importancia, para conocer mayores detalles y explicaciones que ilustren el auditorio.

Si la grandeza de la clase obrera consistirá en su mayor ilustración, es entonces necesaria la asistencia numerosa de todas las familias proletarias. Es de desear que el sábado veamos desbordante la Casa del Pueblo.

Tomarán parte en la conferencia los compañeros Luis E. Recabarren y Clodomiro Arenas y algunos otros compañeros.

Hagamos propaganda para que la conferencia sea desbordante.

La explicación de los sucesos de Méjico lleva envuelta la esparción de la doctrina social que impulsa la revolución.

Trabajadores, Proletarios

Una gran parte de los trabajadores ya están unidos, formando en las respectivas sociedades gremiales, formando allí su conciencia de clase, y formando allí su fuerza, para mejorar su condición en el presente y en el futuro.

Esta hermosa organización, que es ya una fuerza y un poder, llama a todos los demás trabajadores y proletarios, a formar en sus filas, para que tengamos algún día la satisfacción de vernos todos los proletarios unidos con inteligencia y con fraternidad.

Dentro de esta fuerza, que aún está en organización; se desarrollan todos los medios de verdadera emancipación del trabajador.

La organización gremial ó sindical, que es la primera unidad de acción del trabajador, es el sitio primero donde debe ocurrir todo obrero ó trabajador, para organizar sus fuerzas intelectuales que tienen que arrancar a la clase capitalista el mejoramiento que hoy le niega.

Por medio del gremio ó sindicato el trabajador alcanzará mejor salario, menos horas de trabajo, organización del trabajo en buenas condiciones, buen trato y todas las mejoras conducentes a elevar la situación social y moral del trabajador.

La organización gremial pretende hacer del obrero un hombre digno en vez de una bestia de carga como hoy lo considera el patron.

Al lado de la organización gremial, y con los mismos trabajadores se desarrolla la organización cooperativa, que tiene por objeto establecer, con capitales obreros, panaderías, almacenes, tiendas, carnicerías, zapaterías, boticas, mercados, etc., para obtener el abaratamiento de la vida, y librar así al pueblo de hambres y miserias.

Esta obra ya está empezada en Iquique con muy buenos éxitos, pero como el principio es pequeño, corresponde a todos los proletarios apoyar y afirmar estas obras en principio.

Se cuenta ya con tres empresas cooperativas.

La tipográfica que cuenta con un gran establecimiento de imprenta que le permite editar periódicos y libros.

Las panaderías que han realizado el abaratamiento del pan en gran proporción y que cada día alcanzan mayores progresos.

Las de Consumos, que pronto abre su almacén en donde se venderá mercadería escogida y barata.

En esta forma de trabajo, uniendo los proletarios para que unan sus fuerzas y sus inteligencias es como el socialismo realiza la obra maravillosa de la emancipación de los trabajadores por sus propios esfuerzos.

Junto a esta labor de la organización gremial y cooperativa, el socialismo educa y forma la conciencia de los trabajadores, por medio de conferencias, libros y periódicos que pongan a los ojos del trabajador

las expresiones de la razón y de la verdad anunciada.

Dentro de esta labor, el trabajador ha de convencerse que habiendo organizado gremios y cooperativas para defenderse de la explotación capitalista, ha liquidado de hecho toda relación amistosa con los partidos políticos de la clase burguesa, para formar la gran colectividad socialista que en las campañas electorales lleve candidatos propios de las filas gremiales.

Así por ejemplo continuamos que la futura municipalidad de Iquique y Pisagua se ha de componer de cargadores, lancheros, mecánicos, carpinteros, carreteros, zapateros, fundidores, empleados, vendedores, etc., en una palabra el municipio debe componerse de trabajadores, puesto que la mayoría de la población es obrera.

La labor que realizaría un municipio compuesto de obreros, sería para con los representantes al municipio, mejorarían desde allí las condiciones de vida del proletariado. Educación de todo género, bibliotecas, museos, exposiciones, mercados en gran escala, perfeccionamiento de las habitaciones, parques y ornato de la ciudad, provision de carnes escogidas, y en fin toda una labor constante y útil para todo el vecindario sería la obra diaria de un municipio de trabajadores.

Esta es la triple acción del socialismo gremial, cooperativa y conquista del poder político, juntamente con la educación gradual y jeneral para capacitar al pueblo para la dirección de sus grandes destinos.

Hemos dicho antes que la obra socialista solo está apenas empezada; si la labor del principio agrada a los propietarios y adquieren el convencimiento de que siguiendo esta obra se llegará a la total felicidad a que aspira el pueblo, se llegará al momento entonces de que todo proletario debe ingresar sin tardar a la organización que por su profesión u oficio le corresponda, sea hombre ó mujer. Pues, cada persona que ingrese a la organización, aumentará el valor y la fuerza orgánica que acciona. Mientras más sean, más frutos alcanzaremos.

La clase trabajadora organizada será capaz de realizar todas sus aspiraciones, cuando ella quiera, porque no hay ni puede haber fuerza superior de acción y de ejecución que la fuerza proletaria organizada, educada, capacitada y con voluntaria disciplina y propia decidida a hacer ejercicio de sus derechos y a no dejarse explotar ni oprimir.

Agrupémonos, pues trabajadores y proletarios, sin dar oído a la mentira del enemigo que quiere evitar nuestra unión. Somos ya un poder.

Hagamos más grande ese poder. No invitamos a los trabajadores a venir a ojos cerrados a las filas de la organización.

Estudien y baserven, pero una vez convencidos del bien que se hacen, ingresen sin vacilar.

He ahí bosquejada la obra socialista de Tarapacá.

Apoyenla y ayúdenla todos los que la consideran necesaria, pero no esperen un siglo para dar esa ayuda.

Los Ud. «El Despertar» y se impondrá del progreso y de las ventajas de la acción cooperativa, gremial y política del socialismo.

«El Despertar» tiene sus oficinas en Bolívar 110.

La cooperativa de Pan. tiene sus panaderías en calle Serrano 1187 y San Martín 1117 y además cuenta con más de 30 sucursales.

La Casa del Pueblo está en la calle Ramírez entre San Martín y Serrano, a un paso de la plaza Condell y es el sitio donde se encuentran todas las secretarías sociales de los gremios organizados.

Acuda Ud. y solicite datos.

Libros socialistas encontrará Ud. en Bolívar 110.

La secretaría del Partido Socialista, también está en Bolívar 110.

Es necesario hacer leer por todos nuestros conocidos; hombres y mujeres, jóvenes y viejos, este manifiesto.

AVISO DEL PARTIDO SOCIALISTA

El Partido Socialista en su última sesión celebrada el 20 de Junio, acordó por unanimidad publicar un permanente para dar a conocer que el ex-tesorero Salvador Barra Woll, no ha devuelto el saldo de \$ 19.30 perteneciente a esta agrupación.

Al dar el presente aviso es para dar a conocer a todos los compañeros de la Provincia como fuera de ella el mal proceder de este sujeto que no supo corresponder a la confianza que en se le depositó.

EL COMITÉ.

Si quisieramos

En Tarapacá hay más de 30 mil trabajadores. Si 10 mil de estos trabajadores se resolvieran a pagar un peso semanal, cada semana se abriría un almacén, una tienda, una sucursal, una panadería, una botica, etc., etc. Es decir, en un año de trabajo activo todos los pueblos de Tarapacá contarían con grandes almacenes cooperativos, en donde la familia encontraría todo lo que necesita para su hogar, economizando mucho y ganando en salud.

Veán los trabajadores todo lo que ganaremos si nos unimos en trabajo activo, si quiera la cuarta parte. Las mujeres pueden prestar a esta obra una gran actividad.

Dr. Neuhaus

Se ausenta por 20 días

Se dedica especialmente a las enfermedades de niños. Teléfono 183 | Baquedano. 48 Consultas de 2 a 4 p. m.

A través del Mundo

NOTICIAS de otras Tierras

BRASIL La huelga en el Lloyd Brasileño

DECLARACIONES PATRONALES

Rio Janeiro Julio 18.—Han vuelto a insistir en su huelga anterior los obreros y marineros del Lloyd Brasileño

Una comisión de huelguistas confirió esta mañana con el general Severino de Rego, presidente del Lloyd, el que les prometió buscar los medios necesarios para resolver la crisis por la cual atraviesa la empresa.

Les aconsejó que esperaran tranquilos el pago de sus haberes adeudados, dado que ese punto se resolverá una vez que se disponga cual es la dirección a dar a la empresa, dispuesta como está su probable liquidación, y que será muy en breve.

URUGUAY LA PROPAGANDA SOCIALISTA

Gira del diputado Frugoni

Montevideo, Julio 18.—Aprovechando las vacaciones parlamentarias, el diputado socialista doctor Emilio Frugoni, ha resuelto realizar gira de propaganda por distintos puntos de la república.

La iniciará el lunes próximo, dirigiéndose a Mercedes, donde dará su primera conferencia. Luego hará lo propio en Dolores, Fray Bentos y Paysandú.

De aquí partirá al Salto donde dará su última conferencia, en los departamentos del litoral, para regresar a Montevideo.

La segunda parte de la gira se hará a fin de mes y comprenderá las ciudades de San José, Minas y Durazno.

INGLATERRA Aijitacion sufraguista

Londres.—En la Plaza de Trafalgar los sufraguistas militantes hicieron una manifestación ruidosa, pronunciándose violentos discursos en los que atacaron al Gobierno y al Parlamento é incitando al pueblo a seguir la campaña.

La manifestación dejenó en un grave desorden.

Durante la algarazas, la joven leader Miss Silvia Pankhurst incitó a las más exaltadas a invadir la residencia del premier Asquith y a vengar a la madre de Silvia.

La policía intervino y aprehendió a la joven Pankhurst, despues de una verdadera batalla campal en Trafalgar Square.

Qué mujeres más hermosas esas que saben luchar, para librarse de la opresion masculina.

La huelga de Leith

LOS HUELGUISTAS

Numerosos agentes heridos

Londres, Julio 18.—Comunican de Leith que, en vista de la actitud amenazante de los huelguistas, se ha dispuesto que los buques de guerra surtos sean custodiados permanentemente y que el personal esté pronto para desembarcar.

Los marineros y la policía hicieron una carga sobre los huelguistas. Se produjo un gran desorden, resultando destruidos los vidrios de los negocios de los alrededores del puerto.

El ataque de la tropa fué contestado por los obreros, resultando numerosos heridos en la refriega.

ESTADOS UNIDOS El arbitraje Universal

ADHESION DE CHILE

Washington.—El gobierno de Chile anunció en consentimiento en considerar los detalles referentes al proyecto del secretario de estado de Norte América, Mr. Bryan, respecto al proyecto de arbitraje universal para la paz.

Con esta contestacion llegan a veinte y dos las naciones que se adhieren en principio al mencionado proyecto.

RUSIA

Un proyecto reaccionario

La expresion de la Duma

San Petersburgo.—Entre los personajes más encumbrados de la nobleza se habla con insistencia de un proyecto que tiene por fin la supresión definitiva de la Duma.

Se asegura que el zar Nicolás, aun cuando no ha dado ningún paso sobre el particular, acepta en principio el pensamiento inicial de los aristócratas.

Estos se fundan en que el parlamento ruso no sólo no ha votado las reformas solicitadas, sino que ha impedido que algunas de ellas se cumplan como es debido.

El crimen de los Balkanes

Constantinopla, 29.—El sultan, contestando a las inestaciones del rei Carlos de Rumania ha manifestado la necesidad absoluta de mantener la frontera del río Maritza como limite septentrional de la Turquia Europea.

Sofia, 29.—Después de tantos días de intensa aijitacion en las círculos oficiales en los cuales se ha temido a cada instante el desastre para Bulgaria, se ha notado una considerable reaccion.

Ha renacido la esperanza respecto a que la situación pueda liquidarse sin enormes sacrificios como se temia.

Esta nueva situación de Bulgaria se debe en especial a las energicas gestiones de Austria ante las cancelías de Grecia y de Servia.

Los embajadores de las potencias en Constantinopla han exigido perentoriamente al gobierno otomano que suspenda el avance de su ejército que ya va hacia Philipópolis.

DESDE Santiago

NOTICIAS DIVERSAS

LOS ESCANDALOS DE IQUIQUE

ESFUEROS SALUDOS AL PERIODISTA SEÑOR SILVA

El presidente del Centro Radical, en la sesión del Domingo saludó efusivamente al periodista don Victor Domingo Silva, dándole sus parabienes por su actitud ante los escándalos que se cometen en Iquique.

El señor Silva relató los sucesos y espresó que nadie mejor que sus mismos correligionarios saben que en este caso se trata de un asunto de interés nacional y no de índole partidaria, como malévolamente lo han querido hacer creer los interesados en que se eternice el estado actual de cosas.

En Valparaíso en el Club Radical se efectuó la grandiosa manifestación que sus numerosos amigos ofrecían al valiente periodista don Victor Domingo Silva con motivo de la campaña depuradora que ha emprendido en Iquique.

El salón se hallaba engalanado con profusión de flores. Una orquesta magnífica tocó escogidos trozos durante el banquete.

Lo ofreció don Lautaro Benham, y agradeció el festejado.

Hablaron también los señores Luis González, el diputado don Alfredo Frigoletti, don Enrique Lepelley y don Tulio Greene.

El Lunes es la noche se efectuó la conferencia del señor Silva en el Centro Doctrinario de Santiago.

El amplio local antes de la hora de empezar la conferencia se veía ya concurridísimo.

Los miembros del Centro de Propaganda Radical llegaron en columna cerrada al local del Centro Doctrinario.

El conferencista dió a conocer en jeneral las grandes incorrecciones administrativas en Tarapacá siendo aplaudidísimo.

El Viernes dará una nueva conferencia en el mismo Centro y en esa conferencia puntualizará los graves cargos que hace a la autoridad administrativa, municipal, policial y judicial.

CONSTRUCCIONES OBRERAS

Se comisionó ad honorem a don

Raf. el Brito para que estudie en Europa los sistemas de construcción de casas de obreros y el funcionamiento de sociedades cooperativas.

Siempre derrochando el dinero del pueblo.

MAR SOBRE LOS SUCESOS DE IQUIQUE

«El Mercurio» desconfía de la acción de los funcionarios que el gobierno ha enviado a Iquique a investigar los malos procedimientos administrativos.

Considera que la acción del gobierno ha sido tardía

La Liga de Acción Cívica continúa ocupándose de los asuntos de Iquique y prepara al respecto procedimientos que no han adoptado hasta ahora en el país a fin de arrancar de raíz las incorrecciones.

«El Diario Ilustrado», «La Mañana», «La Unión» y «La Razón» también se ocuparon de la conferencia de Victor Domingo Silva.

ASESINATOS DE INDIJENAS

Comunican de Villarica que fueron asesinados el indijena Hilario Manquipán y su familia, compuesta de siete personas.

Esto ya es viejo en Chile para robarles sus tierras y hasta la fecha todos los crímenes han quedado impunes.

INMORALIDADES PÚBLICAS

MINISTROS DE CORTE JUBILADOS EJERCINDO LA PROFESION DE ABOGADOS

Se hacen nuevas publicaciones en contra de los miembros jubilados de la Corte Suprema que ejercen la profesion de abogado.

Se reprocha con este motivo al gobierno de faltar abiertamente a la ley de jubilación, que exige que pueda considerarse por imposibilidad absoluta, física ó moral ó después de cuarenta años de servicios y más de sesenta y cinco de edad.

Pero son honorables caballeros y nada tiene de particular que vivan a costa del pueblo y se rebuquen la vida...

VALPARAISO

SUCESOS BOCHORNOSOS OCURRIDOS EN LA CORTE

En la Corte de Apelaciones ocurrieron en días pasados escenas bochornosas; los abogados que alegaron en la causa seguida en contra del jefe de la sección de pesqueros, don Carlos Alamos, una vez terminada la audiencia, acompañados de la numerosísima barra, compuesta de abogados, periodistas, etc., se dirigieron a la secretaría, donde promovieron un desagradable incidente, los abogados señores Palacios, Estrada y Barahona.

Además hubo otro entre este último y el acusador de la policía, don José Aranda Bravo, al extremo de que ambos sacaron revólver.

Impuesta la policía de lo que ocurría en la Corte, se enviaron para resguardar el Tribunal treinta guardias y quince agentes de seguridad.

Después de dos horas de aijitacion, el recinto de las leyes volvió a su calma habitual.

La Corte dejó la causa en acuerdo. Son caballeros, son abogados, y son cultos...

DEBERES URGENTES

Los trabajadores organizados dentro de un gremio tienen el deber de ser intrasigentes para combatir el vicio del alcohol, del juego, el libertinaje, los malos costumbres, el lenguaje grosero, porque eso será cumplir los estatutos cuando dicen que las sociedades se ocuparán del perfeccionamiento moral y material de sus asociados. Cuando los trabajadores se hayan librado de todos esos vicios su fuerza organizada les dará una perfecta felicidad.

Se necesita

dos carpinteros mueblistas Buen sueldo Calle O'Higgins 126 61.

Panaderías

DE LA COOPERATIVA OBRERA DE PAN Calle Serrano, 1179 Calle San Martín, 1117

PAN CALIENTE A TODA HORA

Todos deben adquirir su pan en las panaderías de la Cooperativa y en las sucursales.

Dinero!!

Compañeros lectores, suscritores y agentes; las cuentas marchan muy atrasadas. Hay necesidad de apresurar el envío del dinero, cuyo atraso nos pone en peligro. Agradeceremos, pues, el pronto envío de los dineros que pertenecen a esta empresa.

LA DIRECCION

Notas Locales

Table with exchange rates: Banco de Chile, Banco Español de Chile, Banco Italiano, Banco Anglo-Sud-Americano, Oro chileno, Libra esterlina.

Recargo de Londres Comunican de Londres las siguientes cotizaciones: Oro: 186.60 \$ Plata: 27 1/2 peniques. Cobre: 77 1/2 chelines 0 peniques. Estaño: 184 £ 10 chelines.

Recargo aduanero El recargo aduanero para la presente semana es de 88.84 \$.

Botica de turno Está de turno para la presente semana la Botica Roma, calle Serrano frente al mercado.



Table with shipping schedules: DEL NORTE Para Valparaiso, Para Liverpool, Victoria, Orcoma.

Estamos podridos

Cuando en días pasados se le dió el banquete al nuevo director de «La Patria» y el Intendente asistió sin escrupulo alguno, nos sentimos avergonzados de tamaña falta de delicadeza, pero tuvimos que optar por el silencio en espera de una opinión que el mismo intendente puede considerar más autorizada.

Ahora copiamos de «El Mercurio» lo que sigue dicho sobre este asunto: «El acto que acaban de realizar aquellas autoridades, concurriendo a la manifestación aludida, otorga indirectamente un voto de indemnidad al órgano que ha aplaudido su conducta, y da la razón a las jentes desapegadas que aquí creen que aquel lejano pedazo del territorio se ha convertido en un feudo partidario, cuyos usufructuarios no se curan ya ni de guardar las exterioridades del decoro a que les obligan los puestos oficiales de que están investidos.»

Pero nos figuramos que no habrá un jeto de pudor por estas espresiones.

Anteayer estaban juntos en el Cine Pathe, el intendente y algunos de los caballeros que han venido a investigar la conducta funcionaria local. Si el Intendente ha defendido a todas las autoridades subalternas, y los investigadores se familiarizan de ese modo ¿qué podemos esperar?

Es ya demasiado vergonzoso lo que ocurre en este pobre país!

Bien ha dicho «El Mercurio» que esta forma de investigación no producirá el esclarecimiento de las vergüenzas.

Diálogo del Día

Con este título, aparecerá en pocas días más, un magnifico artículo de actualidad, cuya lectura meditada recomendamos a todos.

Quitando caretas

Mucho hombre se quieren dar, los traidores del proletariado, que desoyendo de las filas donde el proletariado inteligente se prepara para la obra emancipadora, quisieron darle golpe de muerte, para satisfacer las vanidades de un solo individuo.

Ahora ese grupo de traidores, se ha organizado con el nombre de Centro Mixto Instructivo Trabajo y des-

Cada lector de este diario debe conseguir pronto otro lector